

Conférences-débats des lundis de Bruxelles
2024-2025

eab
Lundis
de Bruxelles

Lundi 4 novembre 2024 à 20h30

LA QUESTION DE L'ENGAGEMENT

QUELS REPÈRES PSYCHANALYTIQUES POUR UNE PRATIQUE ENGAGÉE DE PSYCHIATRE ?

Antoine Masson

Analyste praticien (EaB et EaF)

EN PRÉSENTIEL. ACCRÉDITATION DEMANDÉE

Discutants : Etienne Oldenhove (AfB) et François Georges

Lieu : Château Malou. Allée Pierre Levie, 2 à 1200 Woluwe-Saint-Lambert

INSCRIPTION ET PARTICIPATION AUX FRAIS

Inscription : Inscription obligatoire via l'onglet « Agenda » sur le site espace-analytique.be

Participation aux frais : Gratuit pour les membres
15€ pour les non-membres



ARGUMENT

La pratique psychiatrique relève du métier, celui-ci consiste à déployer un « art clinique » afin de répondre de la souffrance psychique, de la maladie mentale, des symptômes, voire de demandes sociales.

Un tel exercice implique une obligation de moyen, une responsabilité de produire le meilleur répondant. Cependant, l'engagement de l'artisan clinique implique aussi

- la responsabilité du choix des moyens et du fil rouge qui prévaut quant à l'articulation de démarches singulières,
- le courage de ne pas renoncer à son véritable « objet », c'est-à-dire de se tenir à hauteur réelle d'un sujet,
- le refus de laisser son acte être inféodé par des logiques systémiques qui dénieraiient le sujet.

Nous reprendrons quelques points chez Freud et Lacan où ils décident non pas d'une opposition simple entre psychiatrie et psychanalyse, mais plutôt de la nécessité d'une autre modalité d'être psychiatre. La psychanalyse n'ajoute pas aux différents savoirs avec lesquels le psychiatre compose son art, mais elle le convoque à une orientation et une éthique quant à la mobilisation des différents savoirs afin de tisser sa pratique, et être à la hauteur de son acte, selon une éthique du sujet, des vérités et du Réel.

Antoine Masson est psychiatre et psychanalyste. Il est professeur émérite et invité de l'UCLouvain (école de criminologie) et professeur honoraire de l'UNamur (département de philosophie). Il a travaillé au sein du département Adolescents et Jeunes Adultes du Centre Chapelle-aux-Champs de 1987 à 2023. Il est formateur au CFCP, certificat UCLouvain de formation à psychothérapie psychanalytique.

Parmi ses publications autour de l'épistémologie et de l'engagement du psychiatre :

- « Le sujet « à même » ses instruments : je(u), affirmation et vacillement », *Sujet en contexte, à paraître*
- « Pas d'acte de connaissance d'un sujet sans un touché de son être ni sans prévoyance. Propos épistémologiques sur l'expertise psychiatrique clinique », *Éthique de l'intériorité dans les pratiques contemporaines de formation et de recherche (ss dir. Cifali M., Quang L. et Roiné C), L'Harmattan, Paris, 2022, pp. 145-168*
- « Sujet et cerveau : acte et instrument » *Revue de l'Association Française des Docteurs en Droit - Horizons du droit - Bulletin n°29, 2021, pp. 10-86*
- « Épistémologie poétique pour une connaissance productive face au crime », *Processus de création et processus cliniques (ss dir. Cifali M., Giust-Desprairies Fl., Périlleux Th.), PUF, Paris, 2015, pp. 69-93.*
- « Contingence cérébrale et tournure subjective », *Revue Philosophique de Louvain, 2013-1, p.105-150*